
 

Rapport annuel et d’activité 2020 
 

Introduction 

Pendant l’année sous revue, l’Initiative des villes pour la formation a elle aussi été mar-
quée par les effets de la pandémie de coronavirus. Des rencontres prévues ont dû être 
annulées à court terme ou organisées différemment et certaines n’ont pu se dérouler que 
virtuellement, respectivement avec des mesures de protection strictes. Pendant toute l’an-
née, les responsables de la formation des villes ont été fortement impliqués dans la mise 
en œuvre des mesures corona. La disponibilité temporelle à court terme a donc été limitée 
pour tous. Cependant, un grand nombre des rencontres et séances de groupe de travail 
prévues ont tout de même pu être organisées, même s’il a fallu faire preuve d’une grande 
souplesse à tous les niveaux. Du point de vue thématique, l’année 2020 de l’Initiative des 
villes pour la formation a entièrement été consacrée à l’école à horaire continu. Aussi bien 
le nombre élevé de personnes présentes lors notre conférence d’automne que l’énorme 
participation à notre sondage réalisé auprès des villes membres sur ce thème montre que 
nous avons abordé une préoccupation centrale des villes.  

 

Effectif des membres 

A fin 2020, 26 villes étaient membres de l’Initiative des villes pour la formation.   

 

Relations extérieures et prises de position 

Depuis décembre 2019, un groupe travail élabore un document thématique relatif aux  
« écoles à horaire continu ». Le but de ce document est de donner un aperçu de la situa-
tion actuelle des villes membres et de présenter des expériences et perspectives ainsi 
que des recommandations d’action pour la suite du développement dans ce domaine, 
sous forme d’exemples de bonne pratique. Pendant l’année sous revue, deux ateliers et 
une rencontre virtuelle avec le groupe de travail ont lieu, ainsi que plusieurs séances vir-
tuelles d’échange et de planification, notamment avec l’Union des villes suisses. Pour ga-
rantir un lien étroit avec la pratique, nous avons également élaboré un concept de sondage 
écrit pour toutes les villes membres et des interviews pour approfondir le sujet avec cer-
tains membres choisis. Le sondage écrit a été réalisé en novembre. Sur les 26 membres, 
22 y ont participé. Nous disposons donc actuellement et pour la première fois d’un aperçu 
quasiment complet de la situation actuelle et des projets de développement dans nos 
villes membres. En raison du retard lié à la pandémie et au sondage supplémentaire réa-
lisé auprès des villes membres, l’élaboration du document s’achèvera probablement en 
2021 seulement.  

La collaboration avec l’Union des villes suisses s’est poursuivie en 2020, notamment dans 
le cadre de l’élaboration du document thématique. Au nom du comité, je tiens à remercier 
cordialement pour cette précieuse coopération.  

  



 

Les personnes suivantes représentent l’Initiative des villes pour la formation dans des 
organismes nationaux et ont fait un rapport sur leur activité lors de la conférence d’au-
tomne :   

• Raphaël Rohner, directeur du département de l’éducation de la ville de 
Schaffhouse ; délégué à la commission « Formation et migration » 

• Patrik Degiacomi, chef du département de l’éducation, de la société et de la culture 
de la ville de Coire ; délégué au « Programme national de prévention et de lutte 
contre la pauvreté »  

 

Conférences et thèmes 

Assemblée des membres/Conférence annuelle 

L’assemblée des membres statutaire suivie de la conférence, qui étaient prévues le 27 
mars 2020 à Thoune, ont dû être annulées à court terme en raison du semi-confinement. 
Heureusement, l’ensemble du programme a pu être reporté à la conférence d’automne.  

 

Assemblée des membres/Conférence d’automne 

Au total, 31 personnes de 20 villes ont participé à l’assemblée des membres du 11 sep-
tembre 2020 à Soleure. Les affaires statutaires ont toutes été approuvées. Les personnes 
suivantes ont été élues à l’unanimité au comité de l’Initiative des villes pour la formation :  

• Jürg Altwegg, conseiller municipal, Département Écoles et Sport, Winterthur, pré-
sident 

• Markus Buschor, conseiller municipal, Direction Éducation et Loisirs, St-Gall, vice-
président 

• Hans-Peter Kohler, conseiller communal, Direction de l’éducation et des affaires 
sociales, Köniz, membre 

• Filippo Leutenegger, conseiller municipal, Département de l’éducation et des 
sports, Zurich, membre 

• Beat Züsli, président du conseil communal, Direction de l’éducation, Lucerne, 
membre 

• Patricia Bernet, conseillère municipale et présidente de l’école primaire, Uster, 
membre (nouvelle) 

• Raphaël Rohner, responsable de l’éducation, Schaffhouse, membre (nouveau) 

 

L’assemblée a pris congé et remercié chaleureusement Raphaël Rohner, responsable de 
l’éducation de la ville de Schaffhouse, qui a démissionné en mars 2020 de son mandat de 
délégué de l’Initiative des villes pour la formation au sein de la commission « Éducation et 
migration ». Frank Heinzmann, chef de l’Office de l’éducation et des sports de la ville de 
Thoune se propose en tant que candidat. Il est élu nouveau représentant pour ce mandat, 
à l’unanimité.  



 

Lors de la conférence qui a suivi sur le thème « Perspectives de l’école à horaire continu », 
nous avons accueilli 50 personnes. Le conférencier invité était Heinz Günter Holtappels 
de l’Institut de recherche sur le développement de l’école de l’université de Dortmund. Il 
est co-auteur de l’étude relative au développement de l’école à horaire continu (StEG) qui 
a été menée entre 2005 et 2019 en Allemagne en tant que programme de recherche inter-
Länder, afin de mettre à disposition des informations importantes en matière d’éducation 
pour la politique et la pratique. Dans le cadre de son exposé « Conception pédagogique 
et organisation des écoles à journée continue – idées et approches pour le développement 
de ce type d’écoles », Monsieur Holtappels a ainsi pu transmettre au public de nom-
breuses conclusions tirées de la recherche faite sur le sujet et répondre aux questions.  

Dans le cadre de trois ateliers, les participants ont ensuite eu l’occasion d’échanger leurs 
réflexions au sujet de l’exposé, de leurs expériences pratiques et de discuter concernant 
le document thématique du groupe de travail.  

Suite au repas de midi pris en commun au bord de l’Aare, de nombreux participants ont 
accepté notre proposition de visite guidée de la ville de Soleure, en allemand ou en fran-
çais. Ce programme-cadre suite à la conférence était organisé pour la première fois. Nous 
souhaitons le maintenir à l’avenir.  
 

Comité et direction 

A l’occasion de deux séances en janvier et juillet, le comité a préparé les conférences et 
traité les affaires courantes. La séance de juillet s’est déroulée pour la première fois par 
vidéoconférence. Ce système a fait ses preuves, raison pour laquelle nous maintenons 
pour l’instant les séances virtuelles du comité. Cette année, nous avons organisé pour la 
première fois une rencontre supplémentaire informelle du comité, le soir précédant la con-
férence d’automne à Soleure. Nous souhaitons maintenir ce format à l’avenir, si possible 
avant toutes les conférences. En 2020, les directions opérationnelles se sont réunies à 
deux reprises. Une rencontre a dû être supprimée à cause de la pandémie. Avant les 
rencontres, un input de l’une des villes était présenté puis discuté avec d’autres thèmes.  

 

Finances 

En 2020, des cotisations d’un montant de Fr. 42 500.00 ont été prélevées. Pour la direc-
tion et les imprimés, la ville de Winterthur a facturé 18 000.00 francs à l’Initiative des villes 
pour la formation. Le compte de résultats 2020 présente une perte de Fr. 2 823.19. A fin 
2020, la fortune de l’association s’élève à Fr.  59 446.81. 

 

Remerciements 

Au nom du comité, je tiens à remercier cordialement les membres et les directions opéra-
tionnelles pour la bonne collaboration. Je remercie en particulier les délégués des orga-
nismes nationaux et les membres du groupe de travail chargé de rédiger le document 



 

thématique pour leur grand engagement. Un merci spécial au secrétariat pour la prépara-
tion, l’organisation et le soutien des activités de l’association durant cette année particu-
lière.  

 

Winterthur, décembre 2020 

 

Jürg Altwegg, président 


